



峰ヶ城

学校だより
令和5年12月18日

12月



チャンス・チョイス・チャレンジ (3C) の峰山小
～ Chance Choice Challenge ～

薩摩川内市立峰山小学校

今川義元の「むごい教育」とは！！

校長 青崎 幸一



令和5年も残すところあとわずかとなりました。子供たちは、寒さに負けず、休み時間には外に出て元気に過ごしています。その姿を見て子供たちからパワーをもらっているように感じています。

さて、今年の大河ドラマ「どうする家康」を御存知でしょうか。私は歴史が好きで、小学校時代は「まんが日本の歴史」、中・高の時は司馬遼太郎さんの作品を好んで読んでいました。だから、小学校の時からほぼ欠かさず、NHKの大河ドラマを楽しみにしています。「どうする家康」も会合等のため日曜日に見られない日もあったのですが、何とか再放送で毎話視聴することができました。

徳川家康の幼少期と言えば、人質として今川義元のもとで過ごしたことは有名です。その今川義元と家康について次のような逸話があります。

徳川家康がまだ子どもで「竹千代」と呼ばれていた頃。今川義元は家来に「人質である竹千代には『むごい教育』をしろ。」と命じました。そこで家来は、粗末な食事を与え、ほとんど休みなしで武術を教え込む生活をさせます。ところが、それを聞いた今川義元は、大変怒ります。そして家来に言います。「そんなことをしたら、いずれ竹千代は立派な殿様になってしまうのではないか。竹千代には、朝から晩まで、海の幸や山の幸あふれる贅沢なごちそうを食べさせろ。寝たいと言ったらいくらでも寝かせてやれ。夏は暑くないように、冬は寒くないようにしてやれ。学問がいやだと言ったらやらせるな。何事も好き勝手にさせたらよい。それがむごい教育だ。」そして最後に義元はこう言います。「そうすれば、たいていの人間はダメになる。」

実際は、「むごい教育」は行われませんでした。人質生活の労苦に耐えた家康は大変粘り強い人物となり、やがて江戸幕府を開きました。

いずれどの子どもも親元を離れ、独り立ちしていきます。そして世の中に出た子どもは、世の荒波に立ち向かわねばなりません。子どもの幸せを考えるなら、自分のことは自分でできる（少なくともやろうとする）子どもにしなければなりません。年齢がいけば自然にできるようになるというのは楽観的すぎると思います。少しずつでも、根気強く、教えるべきは教え、やらせるべきはやらせないと後で困るのは子どもです。

子どもを「お子様」にして手をかけるばかりでは、「むごい教育」になってしまいます。「がんばれ」と拳を握りながら、でも手を出さず見守ることも大きな愛情だと思います。子供たちのキラリかがやく未来のために、今何ができるか考え学校と家庭で連携していきましょう。

12月23日(土)から1月8日(月)まで、17日間の冬休みになります。終業式の日には子供たちが持ち帰る通知表には、各担任が子供たち一人一人に愛情を込めて、「2学期に頑張ったこと」や「これから頑張ってもらいたいこと」などを記しています。その各担任からの言葉を参考に、2学期の出来事を振り返ったり、3学期の目標を語ったりして充実した時間をお過ごしください。そして、子供たちは、冬休みに学習や手伝いを頑張り、心と体の調子を整え、1月9日(火)の始業式が迎えられるようにしてください。

1月行事予定

- 1日(月) 元日
- 8日(月) 成人の日
- 9日(火) 始業式
- 10日(水) 放課後子供教室開始
- 13日(土) 小中交流
- 14日(日) 新春たこあげ大会
- 15日(月) 移動図書
- 16日(火) 鹿児島学習定着度調査(～18日)
- 19日(金) 授業参観, 給食試食会
学校保健委員会, PTA全体会
- 23日(火) スクールカウンセラー来校
- 24日(木) 食の指導(～27日)
- 25日(木) 元気塾(落語体験)
ひまわり給食
- 26日(金) クラブ活動

人権教室

12月6日(水)は, 人権擁護委員の堂込先生を講師にお招きして人権教室を行いました。一人一人がかけがえのない存在であることやお互いを思いやる心について深く考える機会となりました。堂込先生, ありがとうございました。



門松作り

12月9日(土), 1日クラブや地域の皆様の協力をお願いしながら門松作りを行いました。近くの竹林から切り出した竹を材料に立派な門松ができあがりしました。毎年, 本当にありがとうございます。

学校にお寄りの際には, ぜひご覧ください。



平佐西小学校との交流学習

11月17日(金), 平佐西小学校との交流学習が行われました。

普段経験することのない大人数の学級に最初は緊張している峰山小学校の子供たちでしたが, 平佐西小学校の皆さんが積極的に声をかけてくれるおかげで, 次第にその雰囲気にも慣れ, 多様な考えに触れながら学習に参加することができました。授業を提供くださった平佐西小学校の先生方, 積極的に関わってくれた平佐西小学校の皆さん, ありがとうございました。



持久走大会

12月7日(木)は, 持久走大会でした。素晴らしい天気の下, 川内川の堤防を気持ちよく駆け抜けることができました。見守り隊の方々, 保護者の方々の声援に後押しされ, 子供たちはいつも以上の力を出せたようです。今後子供たちの応援をよろしくお願いします。

おめでとう! 新記録 古園健翔(6年)記録6分48秒(1800m)



栄光を讃える

「ふれあいボランティア活動」表彰

4年 中村幸輝 6年 中村龍輝

「市陸上記録会」

6年男子800m走 第3位 古園健翔
記録2分41秒